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di Sabrina Vivian 

All’ordine del giorno
dell’Assemblea Na-

zionale dei Delegati En-
pav figurava il Bilancio
preventivo 2012, che è stato
approvato all’unanimità. Data la
contingente situazione di crisi
economico-finanziaria, il Consi-
glio di Amministrazione ha pro-
posto all’Assemblea di aumentare

lo stanziamento previsto per i
prestiti agli iscritti, portandolo
dagli attuali 2 milioni e 400 mila a
3 milioni di Euro. L’Assemblea ha
condiviso appieno l’indicazione
del CdA. Allo studio degli uffici
dell’Ente anche l’aumento dei
contingenti, dagli attuali 3 a 6, per
partecipare alla concessione del
prestito, diminuendo così note-
volmente i tempi di attesa per la
presentazione della domanda e
per l’iter istruttorio. È questo l’ul-

timo atto amministrativo-conta-
bile di un organismo assembleare
che nel 2012 si rinnoverà. L’As-
semblea neo eletta andrà poi ad
eleggere, a giugno, i nuovi Consi-
glieri e Sindaci, oltre al Presi-
dente e Vicepresidente. 
Il Vicepresidente Tullio Paolo

Scotti ha illustrato le strategie
adottate dall’Enpav nella scelta de-
gli investimenti, sottolineando
come la crisi economico finanzia-
ria globale, che ha attraversato
tutti i livelli dei mercati dal 2007,
ha naturalmente colpito anche gli
investimenti messi in atto dalle
Casse privatizzate, ma l’Enpav, gra-
zie ad una gestione oculata e at-
tentamente differenziata, è riuscito
a limitare le perdite e a recupe-
rarle nei momenti successivi. La
media decennale del tasso di ren-
dimento del patrimonio investito
dell’Ente è stato pari al 4,5%, di
poco più di tre punti percentuali
superiore a quello fatto registrare
dal Pil nazionale nello stesso pe-
riodo. I consiglieri dott. Oscar

Gandola e dott. Francesco

Sardu hanno quindi relazionato
relativamente agli investimenti di
Podere Fiume ed Edilparking, sot-
tolineando la capacità dell’Ente di
portare a termine nei tempi pro-
spettati il piano lavori, nonostante
il periodo economicamente av-

BILANCIO DI UN QUINQUENNIO

Si chiude 
il mandato
della riforma
L’Assemblea Nazionale Enpav del 19 novembre
ha rivestito un’importanza peculiare essendo
l’ultima prima del rinnovo dei Delegati. 
È stata quindi l’occasione per ripercorrere i
risultati del quinquennio trascorso: dal default
della finanza mondiale alla sostenibilità di lungo
periodo.

Nella foto, di fronte da sin: 
Il vicepresidente Tullio Paolo Scotti, il
presidente Gianni Mancuso e il
direttore generale Giovanna Lamarca.
Alla dx del Vicepresidente: Gianfranco
Gili, Gaetano Penocchio, Oscar
Gandola, Francesco Sardu e Alberto
Schianchi del Cda; Ruggero Benassi
(Collegio Sindacale). 
Di spalle: Giuseppe Miccio (MinLavoro)
e Pino Gualtieri (Collegio sindacale). A
sin del Dir. gen. Alessandro Lombardi
(Cda) e Eleonora De Santis (Dirigente
Centro Studi Enpav). 
Alla riunione sono intervenuti anche
Roberta Bortone (MinLavoro), Renata
Parisse (MinSalute), Giovanni
Cottignoli (Cda) e Vinca Maria Sant'Elia
(MinEconomia)
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ministrazione di dicembre e il La-
zio, dove verrà organizzato un
evento nella prima metà del 2012.
Oltre che incentivata, la comuni-
cazione è stata anche snellita e
modernizzata, grazie alla nuova
versione del sito dell’Enpav
(www.enpav.it) reso ora maggior-
mente funzionale, completo e ag-
giornato e su cui sono pubblicati
in chiaro tutti i modelli per acce-
dere alle prestazioni e ai servizi
dell’Ente. Il Presidente ha anche
sottolineato la rilevanza data al
ruolo dei Delegati provinciali,
coinvolti nella composizione degli
Organi Consultivi, i think tank

dell’Ente, chiamati a pronunciarsi
sulle tematiche maggiormente ri-
levanti. 
La newsletter periodica del Pre-
sidente è stata, poi, il fil rouge di
collegamento tra l’Ente e i Dele-
gati, che hanno potuto essere
così sempre aggiornati sulle atti-
vità dell’Ente ed essere sostenuti
nel loro ruolo di portavoce con
gli iscritti sul territorio.

LA RIFORMA

Il Presidente ha poi sottolineato
l’iter di riforma che ha caratte-
rizzato la sua presidenza. Innan-
zitutto la riforma del sistema
pensionistico dell’Ente, entrata
in vigore il 1° gennaio 2010, che
ha garantito la sostenibilità del-
l’Ente in un orizzonte temporale
cinquantennale, e quindi la revi-
sione di molti regolamenti pro-
cedimentali. “Alcune procedure -
ha evidenziato Mancuso - senti-
vano un po’ il peso del tempo e
necessitavano di essere ridise-
gnate e modernizzate, per per-
mettere all’Ente di operare in
modo maggiormente efficace ed
efficiente”. ●

goria. “C’è quasi da vergognarsi -
ha scherzato il dott. Benassi - a fe-
steggiare i 40 anni di Enpav con
tutti i giovani che premono”. “Non
è certo stato lei a voler ricandi-
darsi - ha risposto il Presidente
Gianni Mancuso - ma noi ad
avere bisogno della sua espe-
rienza e ad insistere, quindi, ener-
gicamente perché rimanesse! Ed
in effetti la sua competenza e sag-
gezza ci hanno illuminato in nu-
merose occasioni in questo man-
dato!”. Al commento del Presi-
dente dell’Ente si è aggiunto il
Presidente del Collegio Sindacale
e rappresentante del Ministero
del Lavoro, dott. Giuseppe Mic-

cio, sottolineando la serenità di
questi anni di lavoro in Enpav,
data dalla collaborazione fattiva
degli altri membri dell’Organo di
vigilanza e dalla capacità del Con-
siglio di Amministrazione di alli-
nearsi con le considerazioni del
Collegio. “Un’esperienza che ho
vissuto con la tranquillità data da
una gestione ordinata”, ha di-
chiarato.

LA COMUNICAZIONE

A chiudere l’Assemblea la rela-
zione del Presidente, che ha vo-
luto rappresentare i punti chiave
del suo quinquennio presiden-
ziale. La comunicazione, in parti-
colare. È stato continuo, nel quin-
quennio, il tentativo di integrare
gli iscritti nella vita dell’Ente rag-
giungendoli con riunioni periodi-
che sul territorio. Sono stati 41 gli
Ordini provinciali visitati dal Pre-
sidente e 13 le riunioni del Consi-
glio di Amministrazione organiz-
zate extra moenia. Toccate 18 re-
gioni su 20; mancano all’appello il
Trentino Alto Adige, che ospiterà
la riunione del Consiglio di Am-

verso. Un saluto è venuto anche
dal dott. Alessandro Lombardi,
membro del Consiglio di Ammi-
nistrazione e Presidente nei pre-
cedenti due mandati: “Operare in
Enpav è un’esperienza esaltante,
umanamente e professional-
mente”. Il dott. Alberto Schian-

chi ha invece riassunto la sua
prima esperienza come membro
del Consiglio di Amministrazione,
ricordando il momento della ri-
forma per la sostenibilità come un
momento di consapevolezza e or-
goglio per l’importante azione nei
confronti della categoria. Punto
di riferimento, ha chiosato Schian-
chi, devono essere i nostri figli e il
loro futuro, la previdenza deve es-
sere in continua evoluzione, an-
che considerando che la stessa
professione medico veterinaria
sta velocemente cambiando. 

40 ANNI DI ENPAV

Alcuni Delegati sono intervenuti,
facendosi portavoce dell’intera
Assemblea, per fare un bilancio
del mandato. La riforma del si-
stema pensionistico, richiesta an-
che dai Ministeri vigilanti, per as-
sicurare la stabilità dell’Ente e la
sostenibilità delle prestazioni ero-
gate nel lungo periodo, e la revi-
sione di molti regolamenti opera-
tivi hanno fatto vivere, nel quin-
quennio che va a terminare, mo-
menti di confronto talora anche
acceso, ma sempre finalizzato al-
l’ottenimento di risultati concreti
e costruttivi e comunque tesi a tu-
telare l’interesse della categoria.
L’Assemblea ha vissuto anche un
momento di commozione: ha in-
fatti dedicato un applauso al dott.
Ruggero Benassi, attualmente
membro del Collegio Sindacale,
da 40 anni al servizio della cate-
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